

Zeitschrift: Domaine public
Herausgeber: Domaine public
Band: - (1978)
Heft: 455

Artikel: Minoritaires en émoi
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1027162>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 03.02.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Minoritaires en émoi

Le syndic de Lausanne et conseiller national radical développait récemment (le 20 avril) un postulat sur les "minorités linguistiques" devant le Conseil national. Il était intéressant de connaître, à ce sujet, l'avis des Romands de Berne, concernés au premier chef. On l'a appris grâce au "Courrier de Berne" (mensuel romand paraissant à Berne; adresse utile : case postale 1302, 3001 Berne) daté du 11 mai, dont l'éditorial signé du président de l'Association romande de Berne, M. Charles-F. Pochon, est intitulé "Merci Monsieur Delamuraz".

"Il ne semble pas que la question ait suffisamment retenu l'attention (...), et c'est une excellente démonstration de la difficulté qu'il y a de faire admettre qu'un problème sérieux se pose et qu'il faudra le résoudre sans tarder parce que le temps presse", souligne en substance l'auteur du commentaire en question, qui soumet un petit cas précis à l'attention de ses lecteurs : "On confond par exemple encore trop souvent l'origine des fonctionnaires et leur langue maternelle ; ne pouvait-on pas lire dans la "Feuille d'Avis de Neuchâtel", le lendemain de l'exposé de M. Delamuraz, une information titrée "Un Neuchâtelois, secrétaire de la commission de gestion des Chambres", alors que l'élu, originaire des Bayards, a fait ses études à Berne et qu'il est mentionné comme étant de langue allemande dans l'annuaire de la Confédération ; à notre connaissance, il y avait pour ce poste un candidat de langue française, mais il n'a pas été retenu". Et cette conclusion : "on nous aime bien, nous le savons. Est-ce suffisant d'admettre qu'il y a des problèmes et que la bonne volonté manifestée par les minoritaires n'est pas une raison suffisante pour ne pas les résoudre ?".

— Le magazine économique "Bilanz" s'est approché d'un certain nombre de directeurs cantonaux de l'économie publique et rapporte leurs propos dans son numéro de mai ; l'article est illustré par six photos : trois Alémaniques

et trois Romands (le Valaisan Genoud, le Genevois Borner et le Vaudois Debétaz) ; sous le portrait de M. Borner, cette citation : "Die Genfer sind die Marseillais der Schweiz" (les Genevois sont les Marseillais de la Suisse). A quand les histoires genevoises pour remplacer les histoires vaudoises ou fribourgeoises ?

Souscription au Tessin

— "Politica nuova", l'hebdomadaire du Parti socialiste autonome tessinois (adresse utile : case postale 319, 6501 Bellinzzone ; ccp 65-5820) a du mal à nouer les deux bouts ; il manque environ Fr. 20 000.— pour l'exercice écoulé, les "entrées" étant principalement les contributions du parti et les abonnements. Une souscription extraordinaire est donc ouverte, qui devrait permettre de partir du bon pied avant une rénovation projetée du journal et de prochaines années qui promettent d'être ardues, puisque la rédaction prévoit que les coûts sont doubler.

— Le quotidien français d'extrême gauche "Libération", dont le lancement — on s'en souvient — avait été pour le moins difficile, publie dans son numéro du 18 mai (le 1332e) ses comptes pour l'année écoulée : une remarque qui domine, "l'exercice 1977, comme ceux de 75 et 76, est équilibré, c'est-à-dire que les recettes ont couvert, et au-delà, les dépenses". Tout ne va donc pas si mal en marge des grands monopoles de la presse d'outre-Jura !

Quelques notes supplémentaires : les ventes de "Libération" (pour 1978, entre 34 et 35 000 exemplaires par jour) ont augmenté moins vite en 1977 (plus 31 pour cent) qu'en 1976 (plus 51 pour cent) ; la vente est toujours essentiellement concentrée dans la région parisienne (62 pour cent de vente totale) ; conséquences de la mise en service du procédé de transmission fac-similé et de l'impression, les ventes ont augmenté plus vite en province (plus 47 pour cent) qu'en région parisienne (plus 25 pour cent) ; les ventes par abonnement sont toujours aussi faibles et ont même régressé en valeur relative (7 pour cent en 1977 contre 8 pour cent en 1978).

BAGATELLES

Un journal zurichois publie le palmarès des taxes de concessions radiophoniques et de la télévision : Danemark 234 francs, Suisse 207, Norvège 180, Finlande 172 et Autriche 169

* * *

"Le Monde" a augmenté son prix de vente de 10 centimes en France et de 10 centimes en Suisse. Vive les intermédiaires ! Au prix suisse de Fr. 1.10 pour un prix français de Fr. 1.70, le cours du "change" s'établit à Fr. 64,70 (change réel, environ Fr. 44).

* * *

Une section de la campagne zurichoise du parti du travail vient d'entendre deux représentants du parti socialiste autonome du Tessin qui ont à cette occasion exposé leurs propositions de stratégie unitaire des mouvements de gauche en Suisse.

* * *

A propos de la nomination de M. Kurt Leu, directeur de Coop-Vaud à la tête de la Foire Olma à St. Gall, un communiqué de la Direction de l'agriculture de ce canton expose les circonstances de cette nomination. C'est ainsi qu'on apprend que le président de l'Olma n'a pas caché que M. Leu appartient à la tendance des coopératives de la social-démocratie (genossenschaftliche Flügel der Sozialdemokratie). Après la décision, il a fait remarquer qu'il ne s'agissait pas d'une nomination politique mais de la simple désignation du directeur d'une entreprise. "Un spectre hante l'Europe..."

* * *

Il existe un groupe de jeunes des régions alpines qui gravite autour de la fondation bavaoise Hanns-Seidel. On peut imaginer que leur idéologie est proche de celle de la CSU de Franz-Josef Strauss. Au cours d'une réunion récente à Füssen (en Bavière) ces jeunes se sont penchés notamment sur le problème des formes de l'idéologie marxiste dans les régions alpines (Ercheinungsformen der marxistischen Ideologie in Alpenraum). On détecte des complots où l'on peut.